



MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

CUIDAR EL CONGRESO, PERO ¿DE QUIÉN?

Por Koldo Herria*

"Para un príncipe es necesario tener al pueblo de amigo..."

El Príncipe.

Todos queremos cuidar el Congreso de la Unión que se va a renovar en 2024, aunque por diferentes motivos. El Congreso tiene dos funciones básicas, una dependiente de la otra, ambas fundamentales en nuestro régimen republicano: la función de representación y la función legislativa.

En la corta historia de la democracia mexicana han surgido distorsiones con distintos orígenes. Unas han sido inherentes a la lucha por la representación, a la necesidad de construir mayorías por parte del poder ejecutivo en curso; otras propiciadas por los sociedad-civilistas cuya influencia fue creciente.

En cualquier caso, existe la necesidad compartida de tener un Congreso fuerte, con un grado de pluralidad que cubra lo mejor posible el abanico de la diversidad social, pero con cierto rigor técnico para que se legisle con calidad y una mayoría que permita definir el rumbo del cambio los siguientes tres o seis años.

Las distorsiones y desviaciones que los partidos políticos -todos, sin excepción- propiciaron, son la disciplina rigurosa y autoritaria; la represión asignada (con excepción de Movimiento Ciudadano y Nueva Alianza que alguna vez cuestionaron, hicieron muecas y rechazaron recursos sin rendición de cuentas); y un excesivo y discrecional manejo de la gestión social como forma de obtener votos.

Las desviaciones propiciadas por la sociedad civil y sus paladines influyeron en la creación de los organismos autónomos, en avances en materia de transparencia y en la reelección continua de legisladores!

Ante la debilidad en la calidad de la representación de los partidos y la presidencia de la República, parte de la élite más preparada del país influyó en la reelección continua de los parlamentarios mexicanos, sin que ello fuera una demanda de ningún segmento de la sociedad. Bueno, ni los partidos se atrevían a proponerlo como iniciativa propia. Los sociedad-civilistas pensaron que sería positivo que los legisladores se pudieran reelegir

porque se les liberaría de la disciplina del partido y se le ataría al territorio del que provenía su elección. Sin embargo, la disciplina se mantiene y, cuando se endurece, aumenta el transfuguismo inter-partidos y se despoja de contenido programático la vida parlamentaria. Además, la gestión social implica la necesidad de recursos que dieron origen a los famosos "moches".

El primer Congreso sin mayoría suficiente para el Ejecutivo ocurrió en el gobierno de Ernesto Zedillo. ¿Recuerdan que Zedillo llegó a conseguir la aprobación de alguno de sus presupuestos por unanimidad? Tres ejemplos. Miguel Barbosa, fallecido ex gobernador de Puebla, como legislador del PRD pedía a gobernadores el 10 por ciento del presupuesto aprobado y lo recibía en cheques a nombre de su hermano. Sí, él fue quien compró una casa espectacular en Francisco Sosa, en Coyoacán. Alejandro Moreno, el dirigente del PRI (en extinción) presumía al entonces director de Pemex, Emilio Lozoya, sus colecciones

de autos y sus dos depas interconectados en la milla de oro de Polanco que obtuvo, entre otras fuentes, de su paso por varias legislaturas (y el gobierno estatal, y sus negocios con el mismo Pemex, y...). El primer cónyuge de Aguascalientes, famoso por su lema de campaña ¡Ánimo, Montaña!, el exlegislador y alcalde de San Miguel Allende, Luis Alberto Villarreal, fue el más eficiente gestor de mochés en el PAN de Gustavo Madero.

El statu quo, el establecimiento, diría Owen Jones, se hacía de la vista gorda ante las desviaciones en el Congreso. No eran causal de ingobernabilidad, no había peligro de inestabilidad y los privilegios legítimos no, no estaban en mayor peligro.

En 2024 elegiremos a la primera mujer presidenta de México y renovaremos el Senado y la Cámara de Diputados.

El PRI, el PAN y el PRD quieren obtener la mayoría o, en su caso, el número suficiente de escaños para poder negociar con el poder su voto en la creación de leyes. Sociedad-civilistas y opinadores exintelectuales apoyan esa idea, aceptando el costo de que sean Alejandro Moreno (alias Alito), Rubén Moreira, Marko Cortés y Jesús Zambrano los secuaces que se llevarán el agua a su molino, sin abonar a la democracia. Demostraron que no son confiables cuando estuvieron a punto de traicionar las movilizaciones de la ola rosa para pactar con Morena que el Tribunal Electoral no les obligara a respetar la paridad de género y la inclusión de minorías en la representación. Se detuvieron por la presión social a la que sí son susceptibles (cuando la necesitan para el voto).

El PRI, el PAN y el PRD quieren obtener la mayoría o, en su caso, el número suficiente de escaños para poder negociar con el poder su voto en la creación de leyes. Sociedad-civilistas y opinadores exintelectuales apoyan esa idea



Morena y sus aliados (también en categoría de secuaces PVEM y PT)), quieren la mayoría para impulsar más reformas. Su objetivo es desmontar los obstáculos que impiden profundizar el cambio. Cuando los grupos de interés no obtuvieron una representación eficiente en las cámaras, acudieron al litigio (amparos, impugnaciones, controversias), incluso hasta la SCJN, para cuidar sus intereses, legítimos o no, para preservar privilegios y para sabotear transformaciones. Debemos reconocer que AMLO y su gobierno han acatado irrestrictamente (no en silencio) las resoluciones de la Corte.

Ahora está claro que con mayoría pretenderían desarticular los obstáculos institucionales que les dificultan avanzar más rápido.

Un escenario ideal estaría dado por un Congreso sin mayoría calificada, que permita al gobierno rumbo y gobernabilidad, pero que le incentive u obligue al diálogo y la negociación, pero hay que cuidar ambos lados de la mesa de negociación. De ahí la importancia de que MC pueda crecer y de que los sociedad-civilistas se puedan colar en las listas de los partidos.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: *Chavs: la demonización de la clase obrera (Capitán Swing)* Owen Jones. El influyente autor británico en la reflexión de la izquierda social y partidista emergente europea analiza cómo políticos y medios de comunicación vulneran al movimiento obrero inglés.

Serie: *Mrs Davis (HBO Max)* Inteligencia Artificial, la búsqueda del Santo Grial y aventuras.

Podcast: *Un tema al día (Podimo)*. Periodistas de la redacción de elDiario.es explican los acontecimientos más relevantes con una perspectiva periodística fresca.

*koldoherria@hushmail.com

@KoldoHerria